

Morelos Capitán General.

El Congreso nombró Capitán gen. á Morelos el día 6 de Noviembre de 1813 proclamó la Independencia.

Instalado el Congreso, Morelos marchó sobre Valladolid donde fué derrotado por las tropas de Calleja, entonces virrey. Su estrella se había eclipsado: Siempre derrotado dió en las lomas de *Tehuacán* un combate para distraer al enemigo y dar tiempo á que se pusiera salvo el Congreso.

Hecho prisionero y conducido á México fué condenado á muerte. El 22 de Diciembre de 1815 se le fusiló en San Cristóbal Ecatepec.

Otros héroes de la Independencia.

Doña Josefa Ortiz de D.—Unzaga—Epigmenio Emeterio González, Ignacio Pérez (todos de Querétaro).

Doña Leona Vicario enviaba noticias de los pláts de los realistas á los Insurgentes.

Pipila es el muchacho que prendió fuego á la puerta del Castillo de Granaditas.

Narciso Mendoza niño de 12 años salvó un día la plaza de Cuautla disparando el cañón de una trinchera abandonada.

El niño *Juan Nepomuceno Almonte*, capturó un realista con su batallón de niños.

Nicolás Bravo vengó la muerte de su Padre León Bravo poniendo en libertad á los 300 prisioneros españoles que habían sido condenados á ser fusilados. Conocidos éstos se quedaron á servir á las órdenes magnánimo militar.

Ml. Mier y Terán.

En 1815 este Insurgente disolvió el Congreso y nombró el Directorio Ejecutivo.

D. J. Ruiz de Apodaca, Virrey.

En 1816 se encargó del virreynato D. J. Ruiz de Apodaca y la isla de Mescala (Chapala) se rindió (Enc. Rosas.) En el mismo año se restableció por orden real la Cía. de Jesús y muchos jefes Insurgentes se acogieron al indulto.

N. Bravo, V. Guerrero, X. Mina, P. Moreno.

A principios de 1817 la Causa de la Independencia estaba en agonía sin que pudiesen reanimarla el generoso N. Bravo, ni la indomable constancia de D. V. Guerrero (en las montañas del Sur.) Pero en Abril de 1817 desembarcó en Santander (Tamaulipas) el español F. X. Mina. De triunfo en triunfo llegó á León que intentó tomar; rechazado, se retiró al fuerte del Sombrero donde se había fortificado D. P. Moreno. Por falta de víveres salieron del fuerte los defensores y fueron desarmados. Lo mismo sucedió á los jefes en el fuerte de los Remedios: en una salida fueron derrotados y cercados por el enemigo en el rancho del Venadito. *Moreno* murió peleando y *Mina* hecho prisionero fué fusilado en 11 de Noviembre de 1817.

Guerrero.

(de 1817 á 1821.)

D. V. Guerrero nacido en Tixtla se quedó el único jefe de la Revolución.

Ya había militado á las órdenes de Morelos desde 1810. En el año de 1819 obtuvo 20 triunfos consecutivos sobre los Españoles.

Iturbide hace la Independencia.

1.—Las clases ilustradas no se adhirieron al movimiento de Hidalgo por que ese caudillo carecía de plan

3.—El Gobierno nombró á Santa Ana jefe de las tropas, el cual marchó por mar á combatir esa expedición. Después de algunos encuentros en que no fué siempre afortunado Santa Ana, Barradas se retiró comproniéndose á no volver á tomar las armas contra México y á salir del territorio. Valiéndose de este suceso el ambicioso General se declaró vencedor de la expedición.

Muerte de Guerrero.

1.—Una revolución hizo caer á Guerrero y subió al poder el general Bustamante el cual venció varios pronunciamientos contra su gobierno. Sólo Guerrero se oponía á la guerra. Para vencerlo apeló Bustamante á la traición. Compró con \$50.000 al capitán de un buque italiano, que invitó á Guerrero á comer á bordo de un buque. Después de la comida se lo llevó á Huatula entregándole á sus enemigos que lo llevaron á Cuilaquillo donde fué fusilado el 14 de Febrero de 1831.

Presidencia de Santa Ana.

1.—El general D. Antonio López de Santa Ana fué electo para Presidente. D. Valentín Gómez Farfante fué vice-Presidente el cual se dedicó únicamente á perseguir á la Iglesia Católica.

I. Campaña de Texas.

(1835.)

2.—En 1835 los colonos de Texas se rebelaron contra México y proclamaron su independencia. Santa Ana salió á batirlos y los derrotó en el Alamo, Goliat, y San Jacinto. En San Jacinto fué sorprendido y hecho prisionero. Poco después traicionando á México, reconoció la independencia de Texas. El traidor regresó á México sin que se le castigara por su indigno comportamiento.

to. En 1845 el territorio texano fué agregado como nuevo Estado á la Unión norteamericana.

II. Guerra con Francia.

(1836.)

3.—En 1836 Francia pidió al Gobierno Mexicano indemnización por algunos atentados de que habían sido víctimas varios ciudadanos franceses. Pero el Gobierno no quiso atenderlas. Esa nación envió una escuadra al puerto de Veracruz y el 27 de Noviembre de 1838 comenzaron las hostilidades.

4.—La Guarnición de la fortaleza de San Juan de Ulúa se defendió con heroísmo pero al fin fué vencida y capituló la plaza de Veracruz. El Gobierno desaprobó la capitulación. Continuaron los combates bajo el mando del general Santa Ana á quien una bala de cañón llevó una pierna, la plaza fué al fin ocupada por los franceses y hubo que pagárseles 600.000 pesos.

III. Guerra con los Estados Unidos.

(1845.)

I. Por el Norte.

5.—En 1845 las tropas norteamericanas mandadas por el general Zacarías Taylor invadieron á México y por este motivo se declaró la guerra entre ambos países. El Presidente D. José Joaquín Herrera envió al general Paredes con 6.000 hombres contra el enemigo; pero en vez de combatir se pronunció contra el Gobierno y tomó posesión de la Presidencia de la República el 2 de Enero de 1846 y el enemigo se apoderó de Matamoros.

6.—En 1846 marchó Santa Ana contra el Invasor.

En 23 de Febrero se trabó un terrible combate en Angostura en el cual fueron vencedores los mexicanos.

II. Por Veracruz.

7.—Comprendiendo el Gobierno norteamericano que era más fácil para sus tropas invadir á México por Veracruz que por el Norte, ordenó que un ejército al mando de Scott atacara á Veracruz. El 22 de Marzo de 1847 los norteamericanos con 13.000 hombres bombardearon la plaza defendida por 4.500 mexicanos. Después de haberse batido heroicamente, nuestro ejército capituló con honor. El 29 de Marzo se apoderó el enemigo de Veracruz.

8.—Sólo los Estados de Jalisco, Michoacán, Guanajuato, Querétaro y San Luis Potosí enviaron soldados y dinero. Santa Ana reprobó la capitulación de Veracruz. Dejando la Presidencia, salió al frente de 9.000 hombres diciendo que iba á lavar la deshonra de Veracruz pero fue vencido en Cerro Gordo.

9.—Después de la capitulación de Veracruz hubo otros combates pero á pesar del heroísmo con que resistieron los Mexicanos fueron derrotados.

IV. Diferentes Combates.

10.—El de Padierna (4.000 Mexicanos contra 11.000 invasores.)

El de Churubusco (se distinguió la Guardia Nacional.)

El del Molino del Rey (Donde el General Antonio León y el Coronel Balderas murieron gloriosamente.)

El de Chapultepec (donde el insurgente Nicolás Bravo fué hecho prisionero y los alumnos del Colegio Militar se batieron como leones dejando un ejemplo inimitable de patriotismo.)

De triunfo en triunfo llegaron los invasores hasta México y el 15 de Septiembre de 1847 la odiada bandera norteamericana ondeó en el Palacio Nacional.

V. Fin de la Guerra.

11.—El 2 de Febrero de 1848 se firmó en Guadalupe Hidalgo el Tratado de paz por el cual México cedió á los Estados Unidos el Territorio de Texas, Nuevo México y alta California y recibió una indemnización de \$15,000,000 de pesos. Perdimos así más de la mitad de nuestro territorio. El 12 de Junio de 1848 abandonó el ejército invasor la Capital.

VI. Después de la Guerra.

Progresos de la Nación.

El Congreso nombró presidente de la República al general D. José Joaquín Herrera, el cual llegó á México el 12 de Julio de 1848.

El General D. José Joaquín Herrera perteneció al partido conservador é hizo progresar mucho á la Nación. Después de haber cumplido su período presidencial entregó el poder al general D. Mariano Arista, el cual renunció el mando en Enero de 1853 para evitar nuevas guerras. Le sucedió el general Santa Ana, se hizo dar el tratamiento de su Alteza Serenísima, y dilapidó los fondos de la Nación. Vendió una porción de nuestro territorio á los estados Unidos llamada: la Mesilla en \$1,000,000 de pesos.

La Reforma.

Plan de Ayutla (1854.)

El despotismo de Santa Ana provocó algunas revoluciones, que fueron fácilmente sofocadas; más en Marzo de 1854 se proclamó *El Plan de Ayutla*. En él se designó á Santa Ana, se pedía un presidente interino y convocación de un *Congreso Constituyente*.

El 22 de Julio de 1855, Comonfort se apoderó de Za-

potlán, y el 29 ocupó á Colima. Santa Ana desahucado se embarcó para la Habana en Agosto. Ya no de figurar en la escena política.

La Revolución triunfante eligió presidente á D. Juárez el 4 de Octubre de 1855. Los principales ministros fueron: Juárez, gob. de Oaxaca, Melchor Ocampo, liberal michoacano, y Comonfort, el más popular de todos, Alvarez poco después dejó el poder á Comonfort.

Leyes de la Reforma.

El Gabinete del Gobierno de Comonfort elaboró las principales leyes contra el clero.

1a.—*Ley Juárez*.—Quitar á los clérigos y militares el privilegio que tenían de ser juzgados por tribunales especiales.

2a.—*Ley Miguel Lerdo de Tejada*.—la llamada *ley de desamortización*; la cual prohibía que el clero de la pública siguiera poseyendo bienes raíces (terrenos y casas.)

3a.—*Ley Iglesias*.—Esta ley privaba al clero de su gerencia en los cementerios y limitaba los derechos que se cobraban en los curatos por bautismos, casamientos, etc. (Hasta entonces los registros parroquiales hacían las veces de oficinas del estado civil.)

La Constitución de 1857.

El Congreso Constituyente se compuso en su mayoría de liberales exaltados. Los Católicos que formaban la mayoría de la nación mexicana, no estuvieron representados en esta Asamblea.

La Constitución fué la de 1824, á la cual se agregó una amalgama de utopías y de ataques á la Iglesia.

Comonfort juró la Constitución el 5 de Febrero de 1857; y se dió la orden de jurarla en todo el país.

Comonfort deja el poder—Juárez Presidente

No pudiendo gobernar, Comonfort disolvió el primer Congreso, más abandonado de todos tuvo que salir del país en Enero de 1858.

Los liberales reconocieron á B. Juárez como presidente, pues era presidente de la Corte Suprema de Justicia. Juárez y sus ministros organizaron el gobierno en Guanajuato. En Salamanca el jefe clerical Osollo, se opuso á los liberales. Juárez huyó á Guadalajara y luego se embarcó en Colima rumbo á Panamá, de donde pasó á la Habana, Nueva Orleans y Veracruz.

Félix Zuloaga, Presidente.

Los conservadores ó reaccionarios nombraron presidente á D. Félix Zuloaga, en México. Tuvieron una pérdida inmensa: en San Luis murió de fiebre el general Osollo. Miramón y Márquez quedaron los caudillos de la reacción.

Los jefes liberales eran Santos Degollado en Occidente, Vidaurri al Norte; por su falta de unión Miramón los derrotó: á Vidaurri en Aqualulco y á Degollado en San Joaquín (Colima) el 26 de Obre. de 1858.

Presidencia de Miramón.

Llegó Miramón á México; restableció á Zuloaga á quien los suyos le habían destituido. Este dejó el poder á Miramón el 12 de Febrero de 1859.

Luego Miramón emprendió tomar á Veracruz, donde Juárez había establecido su gobierno. No teniendo fuerzas suficientes volvió á México cuando Márquez se abataba de derrotar á Degollado en Tacubaya. El general presidente dió orden de que fueran pasados por las armas todos los oficiales y jefes del ejército vencido. Los liberales llamaron asesino á Márquez, sin recordar que él había autorizado con las ejecuciones de Zacatecas, y Degollado

con los crímenes de sus tropas en Guadalajara procaron el sangriento desquite de Tacubaya.

Nacionalización de los bienes Eclesiásticos

El 12 de Julio de 1859 Juárez dictó las leyes de forma. Se vendieron los bienes de la Iglesia, se estableció el carácter civil del matrimonio y la separación de la Iglesia y del Estado. Las ceremonias religiosas se habían de verificar sólo en el interior de los templos.

Nuevas derrotas de los Liberales.

Después de su derrota de Tacubaya, Degollado tomó nuevas tropas que confió á Doblado quien sufrió derrota que desbarató las fuerzas liberales en la Esclavitud de las vacas (héroe de la jornada: gl. Mejía). Guadalajara, Miramón derrotó á los constitucionales en la acción de la Albarrada.

Tratado de Mac-Lane Ocampo.

Juárez por este tratado, que firmó M. Ocampo, entregaba el país en manos de los Est. Unidos. Por millones de pesos las tropas norteamericanas hubieran podido atravesar el istmo de Tehuantepec y otros puntos del país cuando lo quisiesen.

Los Conservadores Vencidos.

Vuelto victorioso de Guad. á la capital, Miramón emprendió una segunda expedición á Veracruz. Trajo de Cuba armas, bombas y municiones, que debía traer en los buques llamados Miramón y el Marqués de Habana, el jefe de escuadra D. Tomás Marín.

El día 6 de Marzo de 1860 llegó la escuadrilla á Veracruz y fué á anclar al puerto de Antón Lizardo. Juárez hizo capturar los dos buques por la corbeta norteamericana Saratoga. Fué un ultraje á la soberanía

cional, pero poco le importa á Juárez con tal de conservarse en el poder.... El gobierno americano mandó devolver los buques; pero la toma de Veracruz no pudo verificarse.

Poco después Miramón fué derrotado por Zaragoza y González Ortega en Silao (10 de Agosto). Obtuvo una ventaja en Toluca pero fué vencido en Calpulalpam y se expatrió, mientras G. Ortega y Zaragoza entraron en la Capital.

Juárez en México.

(1º de Enero de 1861.)

El 1º de Enero de 1861, cuando ya no había peligro alguno, Juárez volvió á México. Expulsó á algunos diplomáticos extranjeros y desterró al arzobispo de México y á otros prelados.

El partido Conservador aprehendió á Ocampo en su hacienda; de allí fué llevado á Tepeji donde se le fusiló. Igual suerte corrieron Degollado y del Valle.

Indignado Juárez por estas ejecuciones, ofreció \$10,000 á quien entregara la cabeza de Márquez, de Zuñiga ó de Mejía, expidiendo una ley inmoral y sanguinaria.

INTERVENCION EUROPEA.

(1862-1867.)

El partido conservador se convenció de que para vencer á su contrario, que contaba con el apoyo de los Estados Unidos, necesitaba también de un auxilio extranjero, y puso los ojos en Europa.

El gobierno de Juárez se encontró escaso de recursos por el ultraje de la venta de los bienes de la Iglesia y se vio

obligado á suspender el pago de la deuda extranjera por 2 años.

Convención de Londres.

(Obre. de 1861.)

Esto dió motivo á que tres naciones Europeas: España, Francia é Inglaterra se decidiesen á intervenir en nuestras contiendas civiles, estableciendo un gobierno fuerte.

Faltas de Juárez.

Esta intervención se presentaba en los momentos que Juárez acababa de nuevo, de comprometer la soberanía nacional con sus tratados con los Est. Unidos, es que fué vista por los Conservadores y aun por muchos liberales, como una salvación para México.

Napoleón tenía por objeto, en la intervención, destruir el predominio de la raza Sajona ó Yankee en América.

Los Convenios de la Soledad.

I.—Los aliados reconocen al gobierno de México y entran con él en el terreno de los tratados.

II.—Se abrirán las negociaciones en Orizaba.

III.—Mientras se llegan á un acuerdo las fuerzas de los aliados se situarán en Córdoba, Orizaba y Tehuacán para estar libres de la acción malsana de la costa.

IV.—En caso de ruptura de las negociaciones, las fuerzas europeas volverán á la costa.....

España é Inglaterra se desisten.

D. Manuel Doblado reconoció la legitimidad de las reclamaciones de España é Inglaterra. Las 2 potencias mencionadas se retiraron.

Hostilidades con Francia.

Los franceses avanzaron luego, sin volver á la costa, á instigación de Soligny, violando el 4.º convenio de la Soledad.

El 5 de Mayo de 1862 los gts. Zaragoza, Negrete y Diaz con 5.000 h. rechazaron el ataque del ejército francés que retrocedió hasta Orizaba. Poco tiempo después Zaragoza con 11.000 h. se preparó para atacar al enemigo que era de 6.000 h. González Ortega se situó en el cerro del Borrego. Una compañía francesa al mando del capitán Lelièvre atacó de noche la división Ortega que dispersa se lanzó en los precipicios.... Zaragoza volvió á Puebla donde murió de fiebre.

Toma de Puebla.

El 16 de Marzo de 1863 un ejército de 40.000 h. puso sitio á Puebla defendida por 12.000 h. Duró 2 meses, durante los cuales se agotaron los víveres y municiones. Comonfort que venía al auxilio de la plaza fué derrotado el 8 de Mayo. G. Ortega se rindió el 17. (1000 oficiales fueron enviados presos á Francia. Negrete, Diaz y Escobedo se fugaron en Puebla, G. Ortega y otros en Orizaba.)

Juárez huyó á San Luis P. y los Franceses entraron en resistencia en México (4 de Junio de 1863.)

La Regencia del Imperio.

Juárez estableció su gobierno en San Luis; y en México, Forey instaló una junta de 35 notables quienes nombraron una Regencia formada por los gts. Almonte Salas y el desterrado obp. de Puebla, Labastida, que era arzobp. de México.

La misma junta nombró luego otra junta de 125 miembros quienes ofrecieron la corona á Ferdinando Max. de Austria.

El pueblo prestó su adhesión al gobierno por elección.

Las últimas fuerzas liberales al mando de Doblado fueron derrotadas en Matehuala (17 de Marzo de 1864) y Juárez con agonizante gobierno se fué para el Saltillo.

Decepción de los Conservadores.

Los Conservadores tuvieron una gran decepción cuando el gl. Bazaine dió orden á la Regencia que se confiscasen las ventas de los bienes de la Iglesia. El Arzobispo Labastida se separó de sus 2 colegas.

EL IMPERIO.

(12 de Junio de 1864.—15 de Mayo de 1867.)

Maximiliano y Carlota entraron solemnemente en México el 12 de Junio de 1864.

El nuevo monarca era ilustrado y simpático pero inconstante de carácter. Gobernó con las leyes de Juárez y llamó á liberales para formar su gobierno.

Maximiliano sin el apoyo de Francia.

Luego que los 30.000 franceses salieron de México á fines de 1866, de todas partes se levantaron ejércitos liberales: Corona mandaba al Oc., Escobedo al N., Teaga en Michoacán, Rosales en Sonora.

Ultimos esfuerzos de los Conservadores para salvar al ingrato Emperador.

Miramón y Márquez habían regresado el 1º de Manila y el 2º de Asia á donde los había mandado Max.; ambos, deseosos de pelear. Le aseguraron al Emperador que con sus espadas le consolidarían el trono, y así el príncipe no abdicó como lo había resuelto.

Miramón se apoderó de Zacatecas donde Juárez había establecido su gobierno. Juárez, Iglesias y

Lerdo se escaparon en 3 rápidos caballos. Poco después el gl. Treviño derrotó á Miramón cuyo hermano D. Joaquín y más de 100 prisioneros voluntarios franceses fueron fusilados. El 2 de Abril el gl. Díaz se apoderó de Puebla y derrotó á Márquez que iba á socorrer la plaza.

SITIO DE QUERETARO.

(21 de Marzo—15 de Mayo de 1867.)

Max. se encerró en Querétaro con escogidas, aunque reducidas tropas (11.000 h.) al mando de los gles. Miramón, Mejía, Méndez, Márquez y otros jefes de reconocido valor.

El gl. Escobedo con un ejército 8 veces mayor puso sitio á la ciudad; nunca obtuvo un solo triunfo. En el asalto del 24 de Marzo perdió 2.000 h. El 27 de Abril los sitiados hicieron una salida por la Alameda; el Citatario se quedó en su poder y se llevaron más de 20 piezas de Artillería á la plaza.

A pesar de todo Querétaro no podía sostenerse. Querido salir en la noche del 14 al 15 de Mayo. Max. pidió un plazo de 24 horas. «Dios nos cuide durante estas 24 horas, dijo Miramón,»—Tenía razón, pues en la misma noche el coronel López confidente de Max., entregó la plaza.

La Rendición del Emperador.

Max. se encaminó al cerro de las campanas. Allí entregó su espada. Al mes siguiente, día 19, en ese mismo cerro fué fusilado con sus gles. Miramón y Mejía. Al saber esta noticia Márquez, defensor de México, dispersó sus fuerzas y se ocultó, salvando así la vida. Juárez entró en la capital é hizo ejecutar á Vidaurri y O' Horan por haber servido al Imperio.

La República.-Los Presidentes.

Estos fueron hasta nuestros días: Juárez.-Seb. Lerdo.-Po. Díaz.-Ml. González y por 2.^ª vez el Sr. Díaz.

Juárez que gobernó con las leyes de la Reforma, murió en 18 de Junio de 1872.

Seb. Lerdo de T., aplicó con más rigor todavía las leyes de la Reforma, desterró á las hermanas de la Libertad: murió en el destierro.

Dn. Po. Díaz derrocó á Lerdo. Durante los 4 años que estuvo en el poder se cuidó de promover obras públicas y sostener la paz.

El 4.^º presidente, el gl. Manuel González (1877-1884) descontentó al público por su mal gobierno.

El 5.^º y actual presidente es el Sr. gl. Dn. Po. Díaz.

Desde el año de 1884 el ilustre estadista mantiene la paz que ha permitido el desarrollo de la riqueza pública gozando la República de un gran crédito en el extranjero.

Han secundado al Sr. Presidente en su obra de progreso, Dn. Ig. Mariscal, secretario de Relaciones exteriores; Dn. José Ives Limantour, Secretario de Hacienda; el Sr. Lic. Dn. J. Sierra, secr. de Instrucción pública y Dn. Justino Fernández, secr. de Justicia.

Dn. R. Corral es el actual vice-presidente.

En el año de 1910, tuvo México las espléndidas fiestas del Centenario de la Independencia. Muchos monumentos ornan las plazas de nuestras Ciudades. ¡Viva la Independencia! ¡Viva la Patria!

FIN.

CARTA PASTORAL

DEL

Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de Querétaro,

CON OCASION DE UNA NUEVA

SECTA PROTESTANTE

QUE SE TRATA DE ESTABLECER

EN ESTA CIUDAD.



QUERETARO
IMPRESA ECONOMICA,

1a. STO. DOMINGO 10.

1911.